

VARIÉTÉ SPÉCIALE DES CHOLÉCYSTITES AIGÜES SUPPURÉES ¹, LEUR TRAITEMENT CHIRURGICAL ⁽²⁾

Par A. MARIEN

Aggrégé-Chirurgien de l'Hotel-Dieu de Montreal.

J'ai voulu, en faisant cette communication, attirer l'attention sur une variété, encore assez peu définie, de cholécystites aiguës suppurées, calculeuses ou non calculeuses, survenant brusquement chez des malades qui sont à leur première attaque et qui n'ont jamais présenté de symptômes de lithiase biliaire, jamais de coliques hépatiques, jamais d'ictère, jamais d'évacuation de calculs biliaires par l'intestin.

Comme depuis deux ans, sur un total de douze interventions chirurgicales pratiquées sur les voies biliaires, j'ai eu l'occasion d'observer six cas de ces cholécystites aiguës, comme il s'agissait, dans tous ces cas, de personnes qui n'avaient jamais souffert, à leur connaissance, de troubles antérieurs du foie ou des voies biliaires, j'ai été frappé de la particularité et de la fréquence de cette affection, de même que de la série assez importante que j'ai eue à étudier. Les difficultés du diagnostic, les phénomènes graves constatés chez ces malades, les bons effets que j'ai obtenus du traitement chirurgical fait en temps et lieu, méritent je crois d'attirer votre attention.

D'autre part, au point de vue chirurgical, de même qu'au point de vue anatomo-pathologique, les caractères de ressemblance de cette maladie, avec ceux de l'appendicite, les rapports de physionomie et de forme des symptômes en font une affection aussi intéressante que l'appendicite aiguë et qui mérite que l'on s'occupe d'elle au même titre.

Les cas de lithiase biliaire, qui sont des *trouvailles* d'autopsie et qui ne se traduisent, pendant la vie, par aucun symptôme, sont très nombreux. Ils restent d'ordinaire dans le domaine de la médecine, et c'est ainsi que des malades, porteurs

(1) Travail présenté au premier Congrès de l'Association des Médecins de langue française de l'Amérique du Nord, tenu à Québec, les 25, 26 et 27 juin 1902.